

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	ANAL.	GR.
Expedite.	1	30
Extranjero (Unión Postal).	2	30
Ultramar.	1	30

Número suelto. 5 cts.
Id. atrasado. 10.

POLVOS DERMATÓFILOS

DE JULIO TRENARD (FARMACÉUTICO)

CÓRTEZ, 296 BARCELONA—REPRESENTANTE EN BALEARES NICOLAS JAQUOTOT (PALMA)

Estos polvos deben usarse las SEÑORAS propensas a irritaciones del cutis así como todas las que desean conservar la frescura y blancura de su tez. Están garantidos por el fabricante. —DE VENTA EN EL CENTRO FARMACÉUTICO Y PRINCIPALES FARMACIAS Y PERFUMERIAS—

RON DE PUERTO RICO

4 años de edad a pesetas 1 50 litro.
6 idem, id. a id. 2 id.
8 idem, id. a id. 2 id.
Embotellado desde id. 1 50 a 6 id.
Vinos rancios, generosos del país y nacionales a precios muy módicos.

BODEGA PALMESANA

Plaza del Mercado 24, esquina a Danús

«Quo vadis...?»

Novela de los tiempos neronianos

«El título de este libro está tomado de la leyenda, según la cual, San Pedro en el momento en que se iba de Roma para huir de las persecuciones de Nerón, encontró en la vía «Apia, a Cristo, el que a su pregunta: «¿Quo vadis domine?» (¿Dónde vas señor?) contestó: «Puesto que tú abandonas a mis ovejas, voy a Roma, para que me crucifiquen otra vez.»

Ha aquí el lema de la hermosísima producción del escritor polaco Enrique Sienkiewicz, que en corto plazo ha conseguido una popularidad asombrosa. Esta depende, en su mayor parte, de la elección del asunto, pues la obra atrae y seduce al lector, no sólo por los rasgos de humanidad que en ella resplandecen, sino también porque el autor expone un tema universal de trascendencia perdurable. El desarrollo del cristianismo en la Roma pagana y envilecida de los tiempos neronianos es un momento supremo en la historia del género humano, que conserva, a pesar de los siglos, la singular atracción de la actualidad y el prestigio de los grandes acontecimientos de que dependen los destinos del mundo.

Sienkiewicz presenta el contraste entre la Roma pagana y la cristiana de un modo gradual y conforme con la realidad histórica, huyendo de los efectos teatrales y de las frases campanudas. No ensalza el hecho, sino que lo relata fielmente y esto basta para convencer y persuadir en este caso, es decir cuando el hecho mismo tiene los caracteres de un prodigio.

El lector recorre insensiblemente todo un mundo de sentimientos, desde los primeros capítulos, impregnados del aroma del nardo, hasta la pureza de un amor cristiano que de los abrazos y besos de un sensualismo grosero pasa a una espiritualidad digna de la bendición de Dios, después de purificarse en el sufrimiento y de fortificarse en la fe. La transformación efectuada en el alma de Vinicio es un reflejo de la que, por igual ó diverso motivo, debía realizarse en las almas romanas que, poco a poco descubrían toda la grandiosidad de una doctrina enteramente nueva, que oponía a la más desenfrenada lascivia, la castidad más perfecta; a la insufrible desigualdad social la nivelación consoladora; al fácil repudio la indisolubilidad del matrimonio; al egoísmo, la caridad; a la soberbia irritante, la humildad que fascina, y a un escandalo político un Dios único y misericordioso.

El asunto escogido por el novelista polaco, es, como se ve, de los más conocidos, pues apenas existe escritor académico ni historiador de bajo vuelo que no lo haya elegido como tema de sus tenebrosas disquisiciones. El mérito no está, en la obra que nos ocupa, en la concepción, sino en el desarrollo. Los caracteres están dibujados de manera admirable con firmes trazos, por lo cual la impresión que causan en el lector no es fugaz sino persistente. Es imposible olvidar la arrebatadora pasión del noble Vinicio; el escrupuloso honor y desdén del árbitro de las

elegancias; el humilde amor de la esclava Eunicia que, como la violeta, besa y perfuma el pie que la pisa, y la abyecta depravación del griego Chilon Chilonides y sobre todo, la crueldad infanta del divino Nerón, artista sin entrañas, vil y miserable siempre, paseando sus terribles miradas sobre la muchedumbre, á través de su esmeralda. Y además, la pureza sin límites de la encantadora Ligia, la fidelidad inquebrantable del gigantesco Oso y para que nada falte, el tipo del intrasigente Crispo, terrible y amenazador, acallado por la elocuente voz del Apóstol Pablo de Tarsos llena de promesas y esperanzas.

Las escenas colectivas, por otra parte, están pintadas de mano maestra. En ellas la multitud se agita unida; pero sin confusiones, holgadamente; con toda la amplitud de las grandes pinturas murales. Los dos espíritus en pugna se perciben en todos los capítulos y sobre todo en las magníficas escenas del circo. De un lado palpita la crueldad del *adversus hostem*; del otro el sentimiento de la fraternidad y del perdón universal. Los cuadros son, á veces, terribles; de un realismo abrumador; á veces, son dulces y plácidos como los tonos de una acuarela; pero siempre son admirables por la fidelidad con que el artista supo reproducir toda el alma de una época histórica. Porque si Sienkiewicz, es, ante todo, un poeta; es, también, un historiador. La erudición exigida por su trabajo es sólo comparable a la sencillez de su estilo espontáneo y transparente, si así puede escribirse. Los eruditos suelen sacrificar el arte al lucimiento de su ciencia, de una manera empalagosa y desesperante. En cambio, la erudición en manos de un artista, como Sienkiewicz, hace revivir la realidad que pasó y nos muestra, con el colorido de lo que se ve, las costumbres, monumentos y espíritu de todo un pueblo, porque penetra en su médula y vive su propia vida y piensa como él pensó y enseña más historia en sus páginas llenas de animación, que un escritor *apergamado* y seco en un folio.

FÉLIX ESCALAS

Octubre de 1900.

La situación de Cuba

La fiebre amarilla.—Amenazas de revolución.

Según las noticias recibidas de Cuba, la fiebre amarilla ha adquirido últimamente extraordinario desarrollo en la isla de Cuba.

A la salida del último correo se hallaba atacado de la citada enfermedad el cónsul de España, señor Sagrario, y el *Diario de la Marina* dice que su estado era gravísimo.

En un día ha habido 75 atacados de esta enfermedad.

El alcalde de la Habana ha ordenado á la policía que visite todas las casas de la ciudad é informe sobre su estado sanitario.

Sigue siendo la cuestión de actualidad en la gran Antilla las elecciones para la Convención, y los cálculos que se hacen sobre los resultados que podrá tener en el porvenir.

En Santiago de Cuba han triunfado los negros.

La noche de la elección se formó una procesión de 10 000 personas de color, que llevaban cintas con una calavera y huesos cruzados, como significando: «Mueran los republicanos», y en un estro burlesco del partido republicano, al que asistieron unas 1.000 personas también de color.

Los blancos toman precauciones, temiendo un conflicto.

En cuanto a cuales puedan ser las intenciones de los norteamericanos, también existen grandes dudas, pues

aunque Mac Kinley ha telegrafiado al general Wood que la Convención ha de redactar una Constitución cuya base será el gobierno independiente de la gran Antilla, los temores acerca de la sinceridad de estos propósitos no se disipan.

Máximo Gómez ha conferenciado con el general Wood, manifestándole que no desconfía de las buenas intenciones de los americanos hacia la isla de Cuba; pero por sí ó por no, es el caso que el partido nacional cubano ha celebrado un *meeting* en el teatro Payret, para proclamar que de la Convención que ha de celebrarse en Noviembre saldrá la independencia y la República cubana, ó la revolución.

El señor Castellanos afirmó que Máximo Gómez está dispuesto á montar á caballo cuando haga falta, para que los cubanos sean libres.

La crisis industrial

y el señor Pi y Margall

Continúa preocupando el problema de la crisis industrial, y sobre sus causas y remedios ha escrito el señor Pi y Margall en *El Nuevo Régimen* un artículo que merece extractarse:

«¿Qué remedios hay contra esa crisis?—escribe *El Nuevo Régimen*.—Inmediato, ninguno. Reducir los días y las horas de trabajo en las fábricas, efecto es del mal, no remedio. El fabricante retarda la producción, y el jornalero se ve obligado á aumentar sus privaciones y restringir el consumo.

No es tampoco remedio contra la crisis el descuento por el Banco de España las facturas libradas por los vendedores y aceptadas por los compradores. ¿Qué dificultad hay en sustituirlas por letras de cambio? ¿Es difícil el endoso? Facilitar crédito á los industriales para que siguieran produciendo, no sería, por otra parte, sino gravar el exceso de los productos sin venta.

Sería ya remedio del mal abrir á nuestra industria nuevos mercados. Mas ¿cómo se los abre? El Estado no puede hacer más que procurar en las demás naciones, para nuestras mercancías, los más bajos derechos de aduanas, y exigir periódicamente de nuestros cónsules, noticias que aquí puedan servir de guía al comercio. Lo demás toca al comercio mismo.

Para que se nos abran nuevos mercados, deben además los industriales ponerse en condiciones de luchar: trabajar lo mejor y lo más barato posible para vencer en la general concurrencia. Este es, sin duda, el remedio de mayor eficacia, pero no tampoco de aplicación inmediata ni de inmediatos efectos.

Remedios inmediatos no los vemos sino en que los fabricantes abaraten hasta donde sea posible los productos, y así por mayor los vendan á plazos superiores á los de costumbre, y en que el Estado, convencido de lo oneroso é imposible que son los tributos con que ha recargado á los contribuyentes, y lo mucho que se ha reducido el consumo para la subsiguiente elevación de precios de todos los artículos necesarios para la vida, aligere las cargas de los ciudadanos.

No con esto se cortará en seguida la crisis, pero podrá abreviársela.

LA ADMINISTRACION DE JUSTICIA

Estadística de lo criminal

El ministerio de Gracia y Justicia ha publicado la *Estadística de la Administración de Justicia en lo criminal y en lo civil*, correspondiente al año 1898.

A continuación consignamos los datos más notables que ofrece la estadística de lo criminal, comparados

con los del año anterior, único modo de formarse cabal idea del estado de la criminalidad y del funcionamiento de los tribunales.

El número total de procedimientos incoados, acusa de un descenso de criminalidad y una falta de actividad en los encargados de administrar justicia.

En 1898 se verificaron 73 574 juicios de faltas, y se incoaron 75 735 sumarios, á cuyas cifras corresponden en el año anterior 74 335 y 77 931: pues bien, en este último año quedaron pendientes 12.616 sumarios, en tanto que en 1898 han quedado 13 mil nueve.

Esta demora en el castigo de los delitos, que se nota también al pasar los sumarios á juicio oral, se ha corregido en el último año judicial, según se deduce de la Memoria del fiscal del Tribunal Supremo, señor Díaz Mucoso.

La mayor actividad ha correspondido al Juzgado de primera instancia del Parque, en Barcelona, que ha instruido 1.145 sumarios, en tanto que los demás ninguno ha llegado á 600. Entre las causas pendientes en 31 de diciembre de 1898, figuran 11 incoadas antes de 1888.

En las Audiencias se despacharon 46 730, 6 000 próximamente menos que en el año anterior, y quedaron pendientes, en cambio, 5.000 más, ó sean 40 931, cifras que corroboran la atonía que en este año se notó en todo el organismo judicial.

El Tribunal Supremo en pleno, constituido en Sala de justicia, sólo entendió en una causa por prevaricación, y decidió no haber lugar á la admisión de la querrela.

El número de juicios orales ante el Tribunal de derecho, viene aumentando desde 1894, habiéndose verificado en 1898, 15.622; las absoluciones y condenas guardan sobre poco más ó menos en este quinquenio la proporción de uno por tres y medio.

En cambio, el juicio por jurados ofrece una marcha completamente inversa. Se han visto en esta clase de juicios, menos causas que en el quinquenio anterior, por punto general, y el número de veredictos absolutorios ha aumentado progresivamente. Las absoluciones y condenas se hallan en la proporción de uno por dos escasamente. En tres casos ha tenido la Sala sentenciadora que imponer al procesado mayor pena que la solicitada por la acusación fiscal, ante el veredicto del Jurado.

Se han visto, durante el año, siete causas por atentado contra la forma de gobierno.

Fuero concedidos 33 indultos de pena capital, y negados nueve; la mayor parte de ellos recayeron en reos de robo y homicidio.

El suicidio merece consideración muy especial.

La Audiencia territorial de Madrid se lleva la palma en esta crónica negra. Con 682 000 habitantes, ha registrado en este año, 89 suicidios, en tanto que la de Barcelona, con 902 000, no ha registrado más que 64. Esta provincia y las de Albacete, Valencia y Valladolid ocupan lugar preferente después de la capital de España. Palma y Oviedo no han registrado ningún caso.

La ley que asigna el triste privilegio del suicidio á los grandes núcleos de población, no tiene una confirmación absoluta en este año. El número total de suicidas es de 433: 107 mujeres y 326 varones; 200 menos que el año anterior; dato que habla muy alto y del que pueden sacarse muy hondas consecuencias.

El amor ha impulsado al suicidio á cinco mujeres y cuatro hombres; dadas las cifras totales de suicidas, es considerable esta diferencia. Pocos son

los que se matan por amor; pero debían ser menos. Esta causa y los disgustos de familia son más frecuentes entre las mujeres. En cambio, la embriaguez, la pérdida de intereses, las enfermedades y la locura escogen sus víctimas entre el sexo fuerte. La primera de estas causas no ha llevado al suicidio á ninguna mujer.

Las mujeres muestran predilección por quitarse la vida por la asfixia y el veneno; los hombres por las armas de fuego y blancas, la extrangulación, el agua, los precipicios y los trenes y carruajes, en el orden que enumeramos estos medios.

La mayor parte se han quitado la vida de los 40 á los 60 años, edad en que los desengaños, si no chocan con una naturaleza fuerte, la vencen y despedazan. Menor de 15 años no se ha matado ninguno. Militar se ha suicidado uno, y eclesiástico ninguno. Los solteros atentan contra su vida más que los casados y estos más que los viudos. De los 433 suicidas, 247 eran analfabets, y 156 sabían leer y escribir; cifras que, dada la escasa ilustración de la población española, demuestran que la cultura y el suicidio marchan unidos.

NOTICIAS

Del extranjero.

Agoncillo comunica al periódico *La Patrie* un telegrama de Hong Kong, que dice así:

«Hay combates incesantes en las islas Visayas y de Luzón. En las mismas puertas de Manila se pelea á diario. Los americanos se han visto obligados á evacuar las poblaciones de Polo, Antipolo, Cabuyán, Compostela y otras de menos importancia.

«Los destacamentos americanos que había en Camarines Norte han tenido que retirarse ante la amenaza de ser copados.

«En la Laguna tres compañías americanas fueron destruidas por las guerrillas tagalas.

«El destacamento americano de Baler, compuesto de 200 hombres, cayó prisionero de las tropas de Aguinaldo, siendo desarmados y puestos en libertad.

«Durante los cuatro meses últimos en Mindanao, los americanos han perdido 263 hombres y los filipinos 105.

«La amnistía general concedida por el general Mac Arthur á los insurrectos no es aceptada por nadie. El pueblo filipino no se acoge al régimen municipal instaurado por Mac-Kinley. Se obliga á los indígenas á aceptar cargos concejiles, bajo amenazas de muerte.

«Los abusos de las autoridades americanas, sus inmoralidades y tropelías, tienen exasperado al pueblo. La prensa, sujeta á un régimen dictatorial, no puede denunciar la más pequeña falta de policía.»

Supóuese que la situación de los americanos en Filipinas es tan grave, que se han desentendido de los asuntos de China á fin de disponer de tropas que enviar al Archipiélago.

A fines de diciembre próximo se celebrará en Varsovia el jubileo literario de veinticinco años del célebre novelista Enrique Sienkiewicz, autor de *«Quo vadis...?»*

Se ha constituido en Varsovia un comité que ofrecerá al insigne literato como donativo nacional una linda finca, compuesta de un hotel, jardín y terrenos circundantes.

Los periódicos rusos anuncian que el célebre novelista conde de Tolstói está escribiendo una nueva novela, consagrada al estudio de la vida monacal en Rusia y que se titulará *«El padre Sérgio.»*

De las provincias.

Comunican de Santa Cruz de Tenerife que el día 25 del pasado mes de Septiembre llegó a dicho puerto el vapor italiano *Citta di Genova*, conduciendo a su bordo 41 naufragos del buque inglés *California*, que se fué a pique en la isla de Roca (San Vicente de Cabo Verde) el día 20 del expresado mes.

El buque naufrago hacia la travesía del Havre a Buenos Aires.

A excepción del capitán y dos tripulantes que se quedaron en el lugar del suceso, lograron salvarse todos.

Se ha verificado en el ministerio de Marina el concurso para la construcción de los dos barcos de vapor y vela que se desea adquirir para escuelas navales.

Presentaron pliegos cuatro señores: uno para construir los barcos en Trieste, siendo rechazada esta proposición, pues era condición que los barcos fuesen construidos en España; otro de los astilleros de La Graña, que en el ministerio no parecía admisible por haber tenido y tener aún esa casa cuentas pendientes con el Estado; otro de la Constructora Nadal de Cadiz, por siete millones y pico de pesetas, y otra del Nervión, por algo más de ocho millones.

Sobre estas proposiciones se resolverá en breve.

En las obras que se están verificando en Sevilla para el nuevo sistema de alcantarillado, se ha descubierto, en el centro de los cimientos de la derribada Puerta de Triana, una galería subterránea en perfecto estado de conservación y que acusa un origen antiquísimo.

De lo capital:

El sueldo que publicamos ayer, página 2.ª, columna 4.ª, sobre la cuestión de la Bonanova, debe entenderse que termina en la palabra «piedras». Las tres líneas siguientes aparecieron por una mala inteligencia, después de suprimidas en el original.

El señor Administrador de Hacienda de esta provincia ha dictado una circular suplicando a los particulares que tengan que extender inquilinatos que los ajusten a las prescripciones del artículo 204 de la ley del Timbre del Estado, de 26 de marzo último, que dispone que deberán extenderse en papel timbrado del que expenden las dependencias del Estado.

El Alcalde de Felanig ha remitido a este Gobierno de provincia la liquidación de las cuentas de ingresos y pagos realizadas por aquel Ayuntamiento durante el tercer trimestre del año actual, ascendiendo los ingresos a 11 245 33 pts. y los pagos a 11.231'60 quedando una existencia para el trimestre próximo de 13 73 pesetas.

Habiéndose recibido en la Intervención de Hacienda de esta provincia los libramientos de uno por ciento de matrícula industrial, correspondiente a los ejercicios de 1896 a 97 y 97 a 98, se avisa a los señores Alcaldes y Secretarios de esta provincia que en dichas épocas desempeñaban estos cargos y por lo tanto confeccionaron dichos documentos, que pueden pasar por la Depositaria pagadora de la Delegación de Hacienda, para percibir el expresado premio en los días desde el 17 al 29 del actual ó en su caso autorizar persona para verificarlo.

A bordo del vapor correo de Barcelona fueron ayer tarde embarcados 3 burras y ocho garrañones de pura raza mallorquina.

Dichos animales han sido adquiridos por un representante de una casa de México, donde serán conducidos para destinarlos a la cría.

Se halla en estado verdaderamente intransitable la acera que conduce desde el fielato de Santa Catalina por la Ronda de Poniente hasta el puente de Tirador.

Como el citado trayecto es de los más transitados de Palma, no dudamos que el señor Alcalde ordenará la recomposición de la citada acera.

En la iglesia parroquial de Santa Eulalia, se celebraron ayer solemnes funerales en sufragio del alma del virtuoso sacerdote don Francisco Coll y Meridiano.

La concurrencia fué numerosa, lo que demuestra una vez más las múltiples simpatías de que gozaba el finado.

Reiteramos a su familia la expresión de nuestro más sentido pésame.

El *Diario oficial* del ministerio de la Guerra publica la vacante de pro-

fesor del idioma inglés en la Academia de Infantería. Los capitanes y primeros tenientes que posean suficientes conocimientos de dicho idioma podrán presentar una instancia al general jefe de la Sección de Instrucción y Reclutamiento del ministerio de la Guerra, en el término de un mes.

El vapor *Luvio* llegó ayer al puerto de Barcelona a las cinco y media de la mañana, sin novedad.

En la iglesia de los Ríos. Padres Agustinos del Socorro se celebró ayer solemne fiesta en obsequio a la Virgen del Pilar, costeada por la familia Casanovas.

La capilla donde se venera la expresada virgen estaba artísticamente adornada y alumbrada con profusión.

A las diez y media se celebraron solemnes oficios divinos, siendo el celebrante el M. I. señor don José Miralles, canónigo archivero.

Se cantó la misa del maestro Paccini, dirigida por don Antonio Puig, tomando parte en la misma gran número de aficionados de esta capital.

El sermón corrió a cargo del Rector del Colegio de los PP. Agustinos, el Rdo. P. Fermín de Uzcilla, que pronunció un elocuente discurso logrando conmover el ánimo de los oyentes.

La concurrencia fué numerosa.

El señor Gobernador civil de la provincia ordenó ayer al Inspector general de Sanidad que giró una visita al Cementerio de Algaida, que, según parece, se halla en muy mal estado y aconseja las medidas que convenga adoptar para la urbanización de aquel recinto.

El vapor *Mallorca* fondeó en nuestro puerto ayer por la mañana, a las seis y media procedente de Barcelona conduciendo la correspondencia, 65 pasajeros y variada carga.

Entre el pasaje figuraban don Conrado Planas, don Sebastián Font y los R. P. Escolapios don Cándido López y don Ildefonso Rodríguez.

Una comisión formada por los señores don Joaquín Gelabert, alcalde de Inca, don Jaime Vidal y don Juan Ribas Fluxá se trasladaron a Manacor con objeto de invitar a *La Capella* para dar una audición en Inca el día 28 de este mes que es el señalado para la primera feria de dicha ciudad.

La Capella accedió, gustosa, a la invitación y al efecto han empezado ya los ensayos para que el proyectado concierto resulte tan notable como acostumbra ser los que da nuestra primera sociedad coral.

El miércoles pasado una señora extravió un imperdible de oro, desde la plaza de Cort a la calle de San Nicolás. La persona que lo tenga en su poder puede llevarlo a esta imprenta en donde se le gratificará el hallazgo con cinco pesetas.

El señor Delegado de Hacienda de esta provincia ha dictado una circular dirigida a los ayuntamientos de los pueblos, señalándoles un plazo de cinco días para que le remitan las certificaciones respectivas correspondientes al primer trimestre de los ingresos obtenidos por el veinte por ciento sobre la renta de propios y el diez por ciento del arbitrio de pesas y medidas, pues de no verificarlo se les exigirá la responsabilidad conforme marca la ley.

Se halla vacante la plaza de secretario del Ayuntamiento de Fornalutx, dotada con el haber anual de 700 pesetas.

Los aspirantes a ella deberán presentar sus solicitudes documentadas en la secretaría de dicha corporación dentro el plazo de ocho días a contar desde la inserción del correspondiente anuncio en el *Boletín Oficial* de la provincia.

Se nos dice que el cartero de Puigpunyent deja algo que desear en el cumplimiento del servicio que le está encomendado, pues tiene el buzón en un lugar propenso al extravío de las cartas y éstas son repartidas con retraso.

Don Miguel Borrás y Barceló ha participado a este Gobierno de provincia que en breve publicará un periódico en la ciudad de Inca, titulado *El Nuevo Eco de Inca*, dedicado exclusivamente a la información y que se publicará el día 20 de cada mes.

Una comisión de vecinos del caserío del Molinar de Levante, que tienen sus viviendas en los puntos denominados *Las Treneras* y *los Molinos*, se han acercado a nuestra redacción en suélica de que llamemos la atención de la alcaldía acerca de ciertos trabajos

que desde hace algunos días vienen practicando varios individuos y que tienen en alarma a aquel vecindario por el grave peligro que corren sus vidas y viviendas.

Dichas operaciones consisten, conforme digimos, en trocar por medio de cartuchos de dinamita gruesas piezas de hierro procedentes de la fragata *Sagunto* que fué desguazada en este puerto; pero sucede que los referidos cartuchos lanzan a grandes distancias y en diferentes direcciones trozos de hierro que amenazan con la vida de aquellos vecinos.

Sin ir más lejos, anteayer por la tarde, un trozo de hierro fué a parar a unos doscientos cincuenta metros de distancia del punto donde se verifican las operaciones, cayendo junto a un grupo de muchachos que estaban jugando a la orilla del mar.

Otro trozo que pesaba unos cuatro kilogramos, cayó a dos pasos de un caballero que se dirigía a su domicilio ocasionándole el consiguiente susto.

Otra casa de aquellas inmediaciones sufrió la ruptura de un reloj y de varios cristales.

En vista de ello no dudamos que los señores Gobernador de la provincia y Comandante de Marina, cuyas autoridades concedieron el correspondiente permiso para verificar dichas operaciones, ordenarán al concesionario que en adelante vaya a verificarlas en punto aislado, donde no ponga en peligro la seguridad pública.

El vapor *Cataluña* salió de nuestro puerto ayer tarde a las cinco y media con dirección a Barcelona, llevándose la correspondencia, cincuenta y tres pasajeros y variada carga, entre ella ciento setenta y cinco cerdos cebados.

La policía condujo ayer al depósito de Capuchinos a un individuo, que con la cabeza trastornada por efectos del alcohol, estaba promoviendo escándalo en la calle de Camaró.

Con motivo de una petición hecha por los obreros tipógrafos, pertenecientes a la *Unión Tipográfica Balear*, se han reunido los propietarios de imprentas de esta ciudad acordando aceptar de las condiciones presentadas por dicha sociedad la jornada de nueve horas y el aumento de cincuenta por ciento en el salario por los trabajos verificados en horas extraordinarias.

Acordaron no aceptar la condición de que todos los operarios que trabajen en las imprentas, tengan que pertenecer a la *Unión Tipográfica*; no aceptando tampoco la supresión del destajo.

Ayer dicha contestación de los patronos fué entregada al presidente de dicha sociedad tipográfica.

En la próxima temporada de ópera se darán ocho representaciones de *La Bohème* y seis de *Manón Lescaut*.

En las seis restantes se dará una representación de *Lucreccia*, y después *Cavalleria Rusticana* e *I Pagliacci*.

La empresa repartirá hoy a los abonados en anteriores temporadas una circular participándoles sus propositos.

La lista de la compañía de ópera es la siguiente:

Maestro director y concertador, Arturo Baratta.—Tiple lírica, De Roma.—Tiple dramática, Vigier.—Tiple lírica, Casals.—Contralto, Dochs.—Tenor, Iribarne.—Tenor dramático, Delmarch.—Baritono, Mestres.—Otro baritono, Clavaveria.—Otro baritono, Sarrasí.—Bajo, Banquells.—Otro bajo, Leoni.

En la ciudad de Inca empezó ayer a publicarse un nuevo semanario titulado *El Heraldo de Inca*, que según noticias viene a sustituir al *Eco de Inca*. Deseamos al nuevo colega muchas prosperidades y largos días de vida.

La Junta provincial de Instrucción pública ha publicado una circular anunciando la vacante de Habilitado para el pago de las jubilaciones y pensiones del Magisterio de 1.ª enseñanza de esta provincia.

Los aspirantes que deseen obtener dicha plaza, podrán presentar sus solicitudes, con relación justificada de sus respectivos méritos y servicios, hasta las dos de la tarde del día 22 del actual, en la Secretaría de dicha Junta.

El que obtenga dicho cargo, deberá desempeñar las funciones que correspondan, con sujeción al Real decreto de 2 de los corrientes; disfrutará del uno y medio por ciento sobre el importe líquido que hayan de percibir los jubilados y pensionistas y, antes de entrar en el ejercicio de su cargo, prestará fianza equivalente al importe de

un trimestre que asciende a siete mil pesetas.

Para servir en la nueva Estafeta de Correos de Ibiza han sido nombrados don Juan Cordá y don Juan Ferrer; y para la de Alcudia, don José Sastre Rotger. Los tres funcionarios se hallan actualmente adscritos a la Administración principal de Palma.

El señor Presidente de la Diputación Provincial ha invitado para hoy a las cuatro de la tarde, a los señores que forman la Junta provisional, encargada de organizar la asamblea magna que ha de tratar de la creación del proyectado monumento al Beato Ramón Lull.

Los señores que constituyen aquella junta son los siguientes: el Presidente de la Diputación, el Alcalde de Palma, el Síndico del Ayuntamiento don Luis Marí, el Deán y el Secretario del Cabildo Catedral, el Vice-Presidente de la Comisión Provincial, el Presidente y el Secretario de la Causa Pla Lulliana, los representantes de la Prensa don Felipe Guasp y don Juan Torrendell, el Vicario general y Provisor de la Diócesis, el Vocal de la Comisión de Monumentos don Juan Guasp y Vicens, y los Presidentes del «Círculo Mallorquín», del «Centro Militar», del «Casino Republicano», de la «Academia de Bellas Artes», de la «Protectora» y de la «Asistencia Palmesana».

Anoche se encontró en el paseo del Borne un pañuelo de señora.

La persona que acredite ser su dueño, puede pasar a recogerlo en la inspección de vigilancia, donde le será entregado con tal que indique las iniciales que tiene bordadas.

Los vapores correos *Ciudad de Mahón* e *Isleño* saldrán esta tarde a las cinco, respectivamente para Mahón e Ibiza y Alicante.

A la una de la tarde de ayer se repartió la correspondencia de Valencia e Ibiza, llegada a bordo del vapor *Isleño*.

En la secretaría del Ayuntamiento de Valldemosa, se halla expuesto por ocho días al público por efectos de reclamación, el padrón industrial que ha de servir por base para la formación de la matrícula de subsidio para el año de 1901.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de San Servera haber puesto a disposición del Juez municipal de la misma a su sujeto presunto autor de haber maltratado de palabra y obra a un convecino produciéndole varias leves contusiones en distintas partes del cuerpo.

—La del puesto de Sansellas detuvo a un individuo por haber agredido a otro produciéndole varias heridas en la cabeza.

—Por igual motivo la del puesto de Inca detuvo a otro individuo que puso a disposición del Juez de instrucción de aquel partido.

Es de notar lo mal organizado que está el servicio de expendición de sellos y efectos timbrados en algunos pueblos de la isla.

En el estanco de Puigpunyent hasta han llegado a faltar las clases de sellos más usuales para el franqueo de las cartas.

Convendría que se remediasen dichas faltas, en beneficio del público.

Ayer por la mañana ocurrió una fuerte riña entre varias mujeres en la plaza de Abastos, teniendo que intervenir un agente de policía para poner fin a la contienda.

Ambas mujeres fueron fuertemente amonestadas por el inspector de policía señor Torres.

Por falta de número de vocales no pudo reunirse ayer la Junta municipal del censo de población.

En su vista se reunirá en segunda convocatoria el lunes próximo a las doce de la mañana.

Desde hace bastante tiempo se hallan sin manar agua las fuentes públicas de la plaza de la Navegación y Ronda de Poniente del Arrabal de Santa Catalina.

Como dichas fuentes son las que proveen de agua potable a los vecinos del populoso arrabal, es de esperar que la Alcaldía dará las órdenes oportunas para que dichas fuentes queden provistas cuanto antes de tan indispensable líquido.

A cosa de las cinco de la madrugada de hoy, se ha desencadenado sobre esta ciudad una fuerte tormenta acompañada de truenos y relámpagos.

Las lluvias han sido copiosas por la parte de Poniente.

En la capital han caído también fuertes chubascos, que han convertido las calles en verdaderos torrentes.

A la hora de cerrar la presente edición continúa lloviendo, presentando el tiempo mal cariz.

De la Audiencia

A las once y media empezó ayer ante el Tribunal del Jurado la vista de la causa instruida por este Juzgado, contra Manuel Sánchez y Miguel Muntaner, por el delito de robo de alhajas y dinero de la casa del predio *Son Bujosa*, de este término municipal, verificada el día 30 de Junio.

Los autores debieron saltar forzosamente una pared para verificar su intento, forzando una puerta y haciendo saltar la cerradura de una caja que contenía varias alhajas y 800 pesetas, que sustrajeron.

También se llevaron unas 15 pesetas en calderilla de un cajón que había encima de una cómoda.

El ministerio fiscal, representado por el fiscal sustituto señor Rosselló, pidió la culpabilidad para los procesados y apreció el delito de robo en cantidad menor de 500 pesetas, en casa habitada, con las circunstancias agravantes de escalamiento y de ser ambos autores reincidentes.

El abogado defensor, don Antonio Rosselló y Cazador, pedía la absolución del Manuel Sánchez.

El presidente de la Sala señor García de Lara hizo el resumen de los hechos, dando lectura a las preguntas a que había de contestar el Jurado.

Retirado éste a deliberar, salió después, leyéndose el veredicto, que fué de culpabilidad.

El Tribunal de Derecho condenó al Muntaner a la pena de cuatro meses de prisión correccional y al Manuel Sánchez a la de cuatro años y un día de arresto mayor, debiendo pagar ambos la mitad de las costas y accesorias, además la devolución de lo robado.

Para el lunes está señalada la vista en juicio oral y público de la causa instruida por el Juzgado de Inca contra Antonio Ferrer y Juan Mateu, por el delito de hurto.

El abogado don José M.ª Font defenderá a los procesados, y les representará el procurador don Rafael Clar.

Ayer tomó posesión del cargo de magistrado de esta Audiencia provincial el señor don Mariano Izquierdo excedente de Ultramar.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas

Se dará principio en Santa Magdalena, dedicadas a San Francisco de Borjas y a la de la Beata Catalina Tomás.

La exposición del Santísimo será a las seis de la mañana, a las nueve y media se cantará la misa mayor y por la tarde a las siete rosario y ejercicio con meditación y la reserva del Santísimo.

Otras funciones

En las Teresas al anochecer se dará principio a la solemne novena de la Santa fundadora Santa Teresa de Jesús; con sermón que dirá el P. Miguel Rossell de los Sagrados Corazones.

En San Francisco al anochecer ejercicio de la Purísima Concepción.

Visita a la Corte de María

A la Virgen del Remedio, en Santa Magdalena.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en Santa Magdalena. La exposición se hará a las seis de la mañana y a las diez se cantará la misa mayor, en la cual predicará un Padre de la Compañía de Jesús; al anochecer rosario, meditación, estación y la reserva del Santísimo.

Otras funciones

En San Miguel fiesta del Santo Cristo de los Hortelanos, a las diez, horas y misa cantada en la cual predicará don Antonio Palmer Pbro.

En Montesión fiesta a la Virgen del Pilar, que costea la colonia aragonesa y devotos de la misma. A las siete y media misa de comunión y a las diez y media la misa mayor con orquesta y sermón, que predicará el R. Padre Francisco Martín, después se cantará la Salve del maestro Torres.

Por la tarde á las seis y media exposición, rosario, sermón y la reserva de S. D. M.

En Santa Eulalia, á las siete y media, Misa de comunión para las hijas de María.

En la Concepción se practicará la misma devoción á la misma hora y á las seis y media de la tarde se hará la visita de regimiento.

En el Cementerio, á las cuatro de la tarde, continuará la novena de las almas del purgatorio con sermón por don Nicolás Cortés, Pbro.

Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora del Tránsito, en Santa Catalina de Sena.

Bibliografía

Manual del Hortelano y Manual del Jardinero, tomos 3.º y 4.º de la Pequeña Enciclopedia de Agricultura, publicada bajo la dirección de Mr. A. Larbaletrier, traducida al español y publicada por la casa editorial de Bailly-Baillière é hijos.

Estos dos volúmenes son los últimos publicados de tan utilísima obra, llamada á prestar gran auxilio á los agricultores.

Los presentes volúmenes, sin tener las pretensiones de un gran tratado de horticultura y jardinería, son de verdadera utilidad, no solamente para los horticultores y jardineros, sino para los amantes y aficionados á estas ramas de la agricultura.

El primero de estos manuales empieza dando á conocer ligeras nociones sobre las labores necesarias para establecer una huerta, describiendo los útiles, instrumentos y máquinas más convenientes y usuales para el cultivo de las mismas. Después, para mayor comodidad de los lectores y economía de tiempo se presentan los cultivos de las diversas legumbres por orden alfabético, método excesivamente práctico. Asimismo se dan á conocer algunas indicaciones sobre el valor nutritivo y propiedades medicinales de algunas legumbres y sus aplicaciones prácticas. Y, por último, termina con la descripción de los principales parásitos que atacan á las producciones de la huerta, indicando asimismo el medio de destruir esas plagas y el de prevenirlas.

El segundo manual, está destinado al estudio de la jardinería; después de exponer los principios generales sobre la calidad del terreno y su preparación, agua y riego y multiplicación de las flores, sigue la costumbre establecida en los tomos anteriores, prescindiendo de términos técnicos y adoptando el orden alfabético para ocuparse de las flores que se pueden cultivar al aire libre, que son numerosas y muy bonitas.

Por su contenido, los presentes volúmenes son dignos de figurar lo mismo en la biblioteca del agricultor que en la de cualquiera de nuestros lectores que deba cultivar por sí mismo, así como de aquellas de nuestras lectoras que quieran conservar y obtener flores en variedad infinita, ya en vasos, ya en jardines.

Se hallan de venta en todas las librerías y en casa de los editores, Plaza de Santa Ana, 10, Madrid, al precio de 1.50 pesetas en rústica y 2 en tela cada volumen, sufriendo un aumento de 0.25 en provincias.

Hemos recibido el último número de la notable revista catalana Album Saló, correspondiente al presente mes. Dicho número contiene el siguiente escogido sumario:

Texto.—El Wagnerismo, por Pompeyo Gener, composición y dibujo de J. Serra Pausas.—En la era, por M. Martínez Barrionuevo, ilustraciones de A. Seriffá.—Antisepsis, poesía por V. Nicolau Roig.—Margarita, cuento por Florentino Llorente, ilustraciones de A. Seriffá.—Huecos, por A. Monpón Motos.—Hoja de Album, poesía, por L. Torres Abandero.—Cantares, por J. Garcés y Codinach.—Crónica, por A. B. Jorro, etc., etc.

Páginas en color.—Cuadro de Ramón Tusquets, en plena Andalucía, doble página, por Baldomeo Galofre.—La sal del mundo, por Ramón Casas.

Grabados en negro.—¿A dónde va lo bueno?, cuadro de J. Llovera.—Diana cazadora, escultura de G. Obols.—Fotografía de Emilio Sabaté Parellada.

Música.—Pizpireta, polka, por Emilio Sabaté Parellada.

Hay además dos bonitas ilustraciones en colores y una historietita por Fradera.

Oficinas públicas

Alcaldía de Palma

El día 20 del actual á las doce de la mañana tendrá lugar en el Salón de actos públicos de esta Casa Consistorial, bajo mi presidencia, la subasta por pujas á la llana durante el plazo de quince minutos, para la venta de diez troncos de madera procedentes del arbolado público de esta Ciudad, tasados en setenta y cinco pesetas y que se hallan depositados en el vivero de Tirador, advirtiendo que no serán admitidas las proposiciones que no alcancen dicho justiprecio.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento.

Palma 11 Octubre de 1900.—El Alcalde, Antonio Rosselló.

El día 25 del actual á las doce de la mañana, tendrá lugar en esta Casa Consistorial, bajo mi presidencia, la subasta pública por medio de pliegos cerrados en la forma prevenida en los artículos 6.º y 17 del R. D. de 26 de Abril último, para contratar las obras de una porción de alcantarilla continuación de la calle de la Portella que conduzca directamente al mar las aguas sucias, atravesando el Portillo del mismo y carretera contigua del Estado, bajo el tipo de 967 pesetas 23 céntimos, con sujeción á la Memoria, pliegos de condiciones facultativas y económicas y presupuesto aprobados, que se hallan de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de cuantas personas deseen concurrir al acto.

Palma 12 Octubre 1900.—El Alcalde, Antonio Rosselló.

Sociedades y Corporaciones

Sindicato de Riegos de la Acequia de Baster.

El domingo próximo 14 del actual á las 12 de la tarde, tendrá lugar en la Secretaría de esta Corporación, San Roque 11, entresuelo, Junta general reglamentaria de Coparticipes, al objeto de proceder á la discusión y aprobación de los presupuestos para el próximo ejercicio y de las listas electorales.

Lo que se anuncia al público para que llegue á conocimiento de las personas á quienes pueda interesar. Palma 8 de Octubre de 1900.—El Presidente, R. L. Blancas.

Pasatiempos

Un sujeto horriblemente sucio toma asiento en el paraiso de un teatro.

A poco se levanta y ruega á su vecino que le defienda el sitio.

—¡Oh! no hay necesidad.—le contesta el vecino.—Dije usted ahí su sombrero, y esté usted seguro de que nadie se atreve á quitarle.

—Dígame usted portero: ¿está el señor conde?

—No está, señorito.

—Tengo precisión de hablarle ¿Sabe á qué hora vendrá?

—¡Ah!, señorito! Cuando el señor conde manda que digamos que no está en casa, nunca se sabe cuando vuelve.

Un alcalde decía á unos novilleros contratados para la función del pueblo:

—Bueno; ¿y cuál de ustedes es el que se va dejar cojer?

—¿Qué dice ese hombre? exclamaron asustados los novilleros.

—¡Qué he de decir! Que si aquí se dan toros es con la condición de...

—¿De qué?

—De que «haiga» desgracias.

VISTAS de Mallorca

La casa Amengual y Muntaner acaba de editar cinco cuadernos de vistas de Mallorca en fotograbado, que se venderán al ínfimo precio de 0.50 ptas.

Cada cuaderno tamaño en 4.º contiene ocho vistas y unas bonitas cubiertas.

¡Ocho vistas dos reales!

Nicolás Ticoulat Cirujano-Dentista

Especialidad en dientes y dentaduras artificiales, asegurando la masticación y pronunciación. Orificaciones, embastes, extracciones sin dolor.

PRECIOS ECONOMICOS Calle de Pelaires, número 102.—Palma

Últimas cotizaciones

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Fomento Agrícola, Creante Balear, Salmuera Española, etc.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes VALORES PUBLICOS, Madrid 12 de Octubre, Interior, Exterior, etc.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Interior, Exterior, Amortizable, etc.

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos día 11 de Octubre de 1900.

Table with 5 columns: Existencia, Entradas, Salidas, Fallecidos, Quedan. Row 1: 317, 4, 4, 2, 315

Boletín meteorológico

Día 12 á las 9 de la mañana

Table with 2 columns: Item and Value. Includes Barómetro, Termómetro seco, Máxima al sol, etc.

ESTADÍSTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos: Día 9.—Varones 1.—Hombres 3.

Matrimonios: Día 9.—Ninguno.

Defunciones: Día 9.—José Vidal Soler, casado, 66 años, c. de Caballería, apoplejía cerebral.—Manuel Agustín Zavella, 3 meses, c. de Puigtorrada, anemia.—Jaime Bibiloni Carbonell, 5 años, c. de Montesión, meningitis.—Onofre Muntaner Oliver, casado, 35 años, c. de Yeseros, congestión pulmonar.—Josefa Busquets Oliver, casada, 47 años, Molinar de Levante, colico miserere.—Francisca Palmer Valcaneras, 5 meses, c. de San Magín, gastro enteritis.

Día 10: Francisco Vanrell Pascual, casado, 40 años, c. de Pou, tuberculosis.—María Ribera Carbonell, casada, 57 años, c. de San Miguel, apoplejía.—Margarita Sampel Barceló, soltera, 79 años, c. de la Cadena, enteritis.—Isidro Canals Roca, soltero, 31 años, Termico (San Nebo), laringitis.

Registros del puerto de anclaje á la puesta del sol.

Estado de la atmósfera.—Algo cargada, hay cirro stratus.

Id. del horizonte.—Calmoso.

Dirección del viento.—Tercer cuadrante fresquito.

Estado del mar.—Rizada del viento.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ninguna.

Incendencias.—Estando despejados de calma cielo y horizonte stratus en este último y cirrus en el anterior, llana la mar, bonancible ventolina de la tierra, regularmente elevado el nivel de las aguas y con cariz de buen tiempo que va á perderse acació el orto. Se quedó calma á las siete, hasta las nueve y media no entró viento

al E. que roló por el S. al tercer cuadrante, á medio día continuaba Paé flojo durante la mayor parte de la tarde y hubo de refrescar un poco al aproximarse al ocaso.

Noticias.—Entró el vapor Lulio de Ibiza y la polacra goleta Cortés de Huelva. Salió el vapor Cabrera del puerto de su nombre y el Lulio para Barcelona.

Buques fondeados: Día 11.—Vapor español Lulio, de 495 ton., de Ibiza.—Polacra goleta española Cortés, de 154 ton., de Huelva.

Buques despachados: Día 11.—Vapor español Lulio, de 495 ton., para Barcelona.

Mateadero: Día 11.—Bovis sacrificados para el abasto público.—Bovyes, 2.—Vacas, 2.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneros, 2.—Carneros, 0.—Ovejales, 14.—Borregos, 0.—Corderos, 58.—Cabras, 2.—Cagatos, 0.—Cabriles, 8.—Cerdas, 13.—Cerdas, 10.—Lechucas 0.—Total, 103

Notables efectos

Las dispepsias, dolor y dilatación del estómago, se curan con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

De venta en Palma.—Farmacia de J. Valenzuela.—Plaza de la Cuartera número 2.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Meeting aplazado

Madrid 12 á las 2.30 m. Cádiz.—Ha sido aplazado para el día 28 el meeting organizado por el señor Paraiso.

Asistirán á él 103 organismos de la provincia de Cádiz y representaciones de otros.

El señor Paraiso se detendrá algunos días en Sevilla.

Huelga

Madrid 12 á las 10 m. Coruña.—Unos doscientos obreros huelguistas agredieron á cuatro que continuaban asistiendo al trabajo, resultando uno de ellos herido gravemente y otros con varios rasguños.

Han sido detenidos algunos de los agresores.

Sorpresa

Madrid 12 á las 10.30 m. En Komatipoort una patrulla inglesa sorprendió entre los rios Zand y Subic á cuatrocientos boers.

Estos escaparon resultando dos muertos y varios heridos.

Lo que dice Sagasta

Madrid 12 á las 11 m. Confírmase la noticia de que el señor Sagasta es enemigo de que acepten los liberales el cargo de diputados interino.

Ha dicho que pronto verá á la Reina.

Dijo, además, que viene dispuesto ante todo á defender la libertad y la buena administración.

Interés regio

Madrid 12 á las 11.15 m. La Reina se interesó vivamente al llegar á la estación por los soldados enfermos de Palma de Mallorca, encargando al general Azcárraga telegrafíara al general Moíño su deseo de que nada les falte y de que se restablezcan pronto.

Los presupuestos.—Dimisión

Madrid 12 á las 1.15 t. El señor Dato enviará el lunes los presupuestos de su departamento á la Hacienda.

Ha dimitido el señor Jovar, presidente de la Diputación.

Créese que harán lo mismo todos los liberales.

Noticias varios

Madrid 12 á las 1.45 t. El señor Silvela despachó con la Reina, exponiéndole las líneas generales de la actual situación política.

No se habló nada respecto á la fecha de la apertura de las Cor-

tes, ni de la combinación del alto personal, lo cual se tratará después de que el Consejo haya examinado todos los presupuestos.

Al pasar los Reyes por Valladolid fué entregado á la Reina una petición de indulto de varios reos condenados á muerte.

Dicha petición ha sido enviada al marqués de Vadillo.

Mencheta

NOTICIAS de la madrugada

TELEGRAMAS

Visita.—Real Orden.—Los Iberos

Madrid 12 á las 6.45 t. Ha visitado al señor Dato una comisión de Diputados provinciales y suspensos.

Mañana se publicará en la Gaceta una Real Orden indicando los cargos suspendidos.

El señor Dato cree que los demás liberales renunciarán en vista de las indicaciones de Sagasta.

La apertura de las Cortes.—Regreso aplazado.

Madrid 12 á las 7 n. Contestando á las declaraciones del señor Sagasta, ha insistido el Sr. Silvela en que las Cortes se abran en la primera quincena del mes de noviembre.

El general Jaramillo aplazará el regreso á España con objeto de ultimar los asuntos pendientes con el ministerio de la Guerra.

Se desmienten que hayan reclamado las familias de treinta prisioneros que quedan en Filipinas.

Acuartelamiento

Madrid 12 á las 7.20 n. Un despacho de Las Palmas (Gran Canarias) dice que la oficialidad se halla acuartelada por orden superior.

La prensa publica artículos patrióticos resaltando el cariño hacia las Islas Canarias y España.

El general Galdós ha visitado los cuarteles donde reina gran tranquilidad.

Mencheta.

CINEMATÓGRAFO BALEAR

Variadas sesiones todas las noches de 6 á 10.

Domingos, funciones populares, películas de magia y de composición, bailes, etc.

Abonos de preferencia.—15 entradas, 4 pesetas.—30 entradas 7.50 pesetas.

Función para hoy

Estreno de la película de magia «En casa del magnetizador».—La oración de la tarde.—2.ª exhibición de la «Cucaña marítima».—Navío y buzos.—Pueblo suizo, etc.

Academia Comercial

dirigida por D. Manuel Cirer (Danús 1.º—2.º)

Desde el 1.º del actual queda abierto el 17.º curso escolar, explicándose las asignaturas siguientes:

Curso ordinario: Aritmética Mercantil, Teneduría de Libros, Francés, primer curso.

Curso de ampliación: Correspondencia Comercial, Economía Política, Derecho Mercantil, Francés, 2.º curso.

Clases por la mañana y por la noche.

Colegio Lullano

dirigido por J. P. Doctor en Filosofía y Letras, Palacio, 9.

Primera enseñanza.—Francés, y 2.ª enseñanza.—Clases especiales para Señoritas.—Repaso de asignaturas del Magisterio.—Clases nocturnas para obreros y dependientes.—Lecciones á domicilio por Profesores del Colegio. Detalles en el mismo establecimiento. Honorarios módicos.

Colegio Lullano.—Palacio, 9.—Palma

Tip. Lit. de Amengual y Muntaner

Porru-Carriles de Mallorca
Servicio de trases para viajes que regirán desde el día 10 de Abril de 1900
De Palma hasta Manacor y Felanitx, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa Maria y Felanitx) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanitx, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.
Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.
Vapores Correos
Salidas de Palma
Lunes á las 10 de la mañana para Ibiza y tarde para Barcelona.

Mábades á las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante, y para Mahón.
Domingos á las 2 de la tarde para Barcelona, (via Alcudia).
Entradas á Palma
Lunes á las 7 de la mañana de Barcelona y 9 mañana de Mahón (via Alcudia).

OCTUBRE 13
54—Envenenamiento del emperador Claudio.
SÁBADO
285 | San Eduardo rey de Inglaterra, 80 rra, cf.

OCTUBRE 14
1811.—Toma de Bellpuig por el barón de Eroles.
DOMINGO
286 | Nuestra Señora de los Remedios y San Calixto papa.

¡Un Leon Joven!

Las toses son cual los leoncillos; débiles é inofensivas en su primer periodo; pero más fuertes y peligrosas á medida que trascurra el tiempo.

El Pectoral de Cereza del Dr. Ayer

pronto vence la tos que acompaña á estas enfermedades en sus comienzos.
Empiándose pronto el pectoral cura pronto.
Cuando la enfermedad está bien desarrollada, á continuación el Pectoral de Cereza reduce la fiebre, mata el dolor, facilita la respiración y restablece rápidamente la salud.

Para todas las afecciones de la garganta y los pulmones, agudas ó crónicas, el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer ofrece una curación cierta y completa cuando la curación es posible.

Debiendo emprender viaje por el mar, el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer ofrece una curación cierta y completa cuando la curación es posible.

Para Marsella Saldrá del 18 al 20 del corriente la pesaca golista

San Antonio

Admitiendo carga para dicho punto.
Para informes, Salem y Rellan, Plaza de la Libertad, 8.
TIENDA DE CORSES LA CATALANA

Variado surtido en corsés de todas clases, especialmente de los de forma PARIEN, á precios económicos.—Especialidad en la medida, y en la confección de fajas ventrales, y en corsés higiénicos para señoras delicadas.

Agricultura

Abonos químicos para el fomento y desarrollo de la producción agrícola
La Maravilla MARCA REGISTRADA
Fertilización de los terrenos esquilados y enriquecimiento de los fértiles, obteniéndose con notable beneficio el dinero que se invierte.

El primer químico de la Cámara Agrícola Oficial de Valencia don Bernardo Giner Aliño dirige la fabricación de estos abonos y garantiza su composición.
Darán toda clase de detalles para un empleo los señores Martínez y Planas depositarios de los citados abonos, y representantes de la respetable casa importadora D. Leopoldo Moropé de Valencia.

Una operación particular

es el separarse las cejas que las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulivo, ó quitarle el importoso velo que cubren la cara de algunas damas, ó hacerse la ceja sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarle el pelo de los carrillos los hombres pelados. Todo esto es una operación muy particular y muy sencilla en 2 minutos, con solo el empleo del

Dieplutorio imperial Padre
Frascos 10 reales
Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.

Depositos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

Caballo

Por ausentarse su dueño se vende uno argelino muy simple de cinco años y 4 meses de edad con guarniciones y arreón de lujo casi nuevo. Informarán: Plaza del Mercado, número 19 y 20.

Aprendiz
Se necesita uno en la capitería de Serra, calle de San Jaime, que sepa hacer alguna cosa.

EMULSION FORCADA
Laureada con el Primer y único Premio concedido en el Concurso de Emulsiones de Aceite de hígado de bacalao convocado por el Colegio de Farmacéuticos de Barcelona.

Viuda de E. Banqué
Gran depósito de las tan acreditadas máquinas para coser
Wertheim, Pfaff y Estrella
Venta á plaza desde 5 reales semanales en adelante.

CLAES
AGUAS MINERO-MEDICINALES DE MADREMAÑA
llamadas de Nuestra Señora de los Angeles
Por angiosas, Bicarbonatadas.—Variedad, Aciuosas, Bicarbonatadas Mixtas, Silicatas y Litínicas. Aprobadas por la Real Academia de Medicina y Cirugía de Barcelona en 17 de Noviembre de 1899.

El Tricófero Padró
que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.
50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

EL ACETILENO
Como Petróleo á real el litro y como Gas á medio real el metro con los aparatos perfeccionados sistema
BOFILL (Ingeniero)
PATENTE DE INVENCIÓN POR 20 AÑOS
Lámparas y Faros para Bicicletas y carruajes y Mecheros especiales que no producen humo.

Sindicato, 141, 1: Palma
Almacen de Máquinas de Lance
DE JUAN CASELLAS
Compra y venta de toda clase y sistema de máquinas y maquinaria, motores á gas y eléctricos, calderas y piezas sueltas. Plomo, hierro, zinc y toda clase de metales.

ANTIDOTO SOBERANO
de las enfermedades belliosas es el Purgante de ANDRÉS Y FABIA
Farmacéutico premiado de VALENCIA
Corrige inmediatamente: Inapetencias, Acideces, Náuseas, Indigestiones, Afecciones nerviosas, Irregularidades del menstro, Vahidos, Vómitos, Estreñimientos, Dolores de cabeza y otros padecimientos del estómago.

CENTRO DE ANUNCIOS
PLAZA DE SANTA EULALIA 10—PALMA DE MALLORCA
JUAN GONZÁLEZ
Arrendatario de la sección de Anuncios de los periódicos de mayor circulación de Baleares: La Almudaina, La Última Hora y La Unión Republicana
Tarifa de precios que empezó á regir el 1.º de Julio de 1900
Anuncios en 1.ª página á ptas. 0'30 la línea corta de 7 ctms. del cuerpo 8 y á ptas. 0'60 la línea larga de 14 ctms. del cuerpo 8.

LA CATALANA
Compañía Anónima de Omnibus y Tranvías
Consejo de Cleato—437 (Junto al Paseo San Jaan)—BARCELONA
Se venden 100 machos, 100 mulas y 50 caballos á precios baratísimos, variando desde 50 á 200 duros.

Compra y venta de fincas
Para informes y demás, dirigirse calle de la Riera, núm. 36, Palma.

IMPOTENCIA
DEBILIDAD GENTAL, ESPERMATORREA Y ESTERILIDAD.
Curación rápida con la renombrada Pomada fortificante de Rodríguez de los Rios. Es inofensiva y produce efectos maravillosos desde la primera fricción.

Para Tarragona
Saldrá el 15 del que r'ja la golista
Joven Pepito
Admite un resto de carga á flete.
Para informes: Despacho de don Bernardo Estela, Muelle.